
Инвесторы ушли, инвестиции остались
В течение первого квартала 2023 
года объем инвестиций предпри-
ятий Сибирского федерального 
округа в основной капитал увели-
чился, но инвестиционная актив-
ность субъектов СФО показала 
разнонаправленную динамику. 
Рост обеспечили развитые про-
мышленные и добывающие ре-
гионы округа. Фактором, влия-
ющим на снижение инвестиций, 
эксперты назвали необходи-
мость пересмотра рынков сбы-
та, а также уход иностранных ин-
весторов. Тем не менее в целом 
по СФО эксперты прогнозируют 
дальнейший рост инвестиций.

— Финансы —

По данным Росстата, предприятия и 
организации Сибирского федераль-
ного округа в первом квартале 2023 
года инвестировали в основной ка-
питал 506 млрд руб., что на 5% боль-
ше, чем за аналогичный период про-

шлого года. В структуре вложений в 
основной капитал преобладают соб-
ственные средства инвесторов — их 
удельный вес составил 72,1%. Далее 
следуют привлеченные финансы 

(27,9%), из которых 2,3% — деньги фе-
дерального бюджета.

Заместитель начальника Сибир-
ского ГУ Банка России Марина Аса-
ралиева отмечает, что инвестицион-
ная активность сибирских предпри-
ятий по-прежнему смещена в об-
ласть низкого «передела» — добычу 

и переработку сырья, а также строи-
тельство необходимой для их разви-
тия инфраструктуры. 

Лидеры динамики 
и объемов
Рост сибирских инвестиций в пер-
вом квартале текущего года обеспе-
чили Красноярский край и Иркут-
ская область. При значимых абсо-
лютных показателях инвестиций 
эти регионы продемонстрировали и 
высокие темпы прироста вложений 
(+23,6% и +18,2% соответственно). 
В результате совокупный взнос этих 
регионов в общий объем сибирских 
инвестиции за три месяца составил 
58,7% (33,9% — Красноярский край, 
24,8% — Иркутская область).

Президент Центрально-Сибир-
ской торгово-промышленной пала-
ты Рафаэль Шагеев считает, что, не-
смотря на беспрецедентное меж-
дународное давление, Краснояр-
ский край демонстрирует экономи-
ческую стабильность. Хотя потеря 

европейских рынков ударила по 
многим отраслям бизнеса, регион 
развивает новые направления в та-
ких сферах, как текстильная продук-
ция, пиломатериалы, машиностро-
ение, двигатели и т.д. В результате 
президент ЦС ТПП ожидает повыше-
ния инвестиционной активности 
промышленных предприятий края 
к концу года примерно на 15%. 

Малы, да удалы
Темпы инвестиционной активности 
ряда субъектов СФО в первом квар-
тале 2023 года оказались даже вы-
ше, чем в Кузбассе и Иркутской обла-
сти. Это Томская область, республи-
ки Алтай и Тыва. Впрочем, абсолют-
ные цифры инвестиций в основной 
капитал в этих регионах не дают воз-
можности считать существенным их 
вклад в общий результат.

Заместитель губернатора Том-
ской области по инвестицион-
ной политике и имущественным 
отношениям Василий Потемкин 

называет драйвером экономическо-
го развития региона обрабатываю-
щую промышленность. По его дан-
ным, прирост инвестиций в основ-
ной капитал в обрабатывающей про-
мышленности в первом квартале 
2023 года увеличился на 21,8% к по-
казателям первого квартала 2022-го.

Отдельные сегменты промпро-
изводства демонстрируют еще бо-
лее впечатляющие результаты. 
Так, в металлургической отрасли 
региона объем инвестиций в ос-
новной капитал за первый квар-
тал 2023 года вырос на 139,37%.Го-
сподин Потемкин объясняет это 
деятельностью АО «СХК» по реали-
зации проекта «Прорыв» — созда-
нию комплекса объектов, обеспе-
чивающих замкнутый ядерный то-
пливно-энергетический цикл. В сег-
менте производства компьютеров, 
электронных и оптических систем 
инвестиционные объемы увели-
чились на 235% за пер-
вый квартал 2023 года.

Субстанции поправляются на БАДах
Производство фармацевтических субстанций 
в Сибири в апреле 2023 года в сравнении с 
апрелем 2022-го выросло на 53%. Наиболь-
шая динамика отмечается в Томской области 
(+93% в апреле этого года к аналогичному пе-
риоду 2022-го). Рекордные показатели де-
монстрируют также Иркутская и Новосибир-
ская области. Впрочем, эксперты рынка ак-
тивных фармацевтических ингредиентов от-
мечают, что в общей статистике могут быть уч-
тены продукты для производства биологиче-
ски активных добавок (БАДов) и пищевой про-
дукции. Натуральный объем производства 
субстанций для лекарственных препаратов в 
округе в апреле 2023-го сократился на 23% 
по сравнению с тем же периодом прошлого 
года.

— Фарминдустрия —

По данным Росстата, производство 
фармацевтических субстанций в Си-
бири с начала 2023 года по апрель к 
соответствующему периоду 2022-го 
выросло на 35%. Два региона Сиби-
ри демонстрируют наибольшую ди-
намику производства — это Новоси-
бирская (+45%) и Иркутская (+35%) 
области, а Томская область в эти ме-
сяцы продемонстрировала сокраще-
ние выпуска в пределах 1%. 

В апреле в целом по округу фар-
мацевтические компании выпусти-
ли на 53% больше субстанций, чем 
годом ранее. При этом Томская об-
ласть показала наибольший рост 
по отношению к апрелю прошло-
го года — на 93%, Иркутская и Ново-
сибирская области — на 66% и 53% 
соответственно.

Директор по развитию аналити-
ческой компании RNC Pharma Ни-
колай Беспалов отмечает, что в об-
щую статистику Росстата по объ-
ему выпуска фармацевтических 
субстанций в Сибири могли вой-
ти продукты, которые используют-
ся для производства БАДов или пи-
щевой продукции (чага, панты ма-
рала и т.д.). По данным эксперта, на-
туральный объем производства ак-
тивных фармацевтических ингре-
диентов (АФИ) в регионах Сибир-
ского федерального округа с янва-
ря по апрель 2023-го по отношению 
к аналогичному периоду прошло-
го года сократился на 2%. В апреле 
2023 года по сравнению с апрелем 
2022-го снижение составило 23%. 
RNC Pharma оперирует данными 
исключительно по продукции, ко-
торая зарегистрирована в качестве 
фармсубстанций, отмечает Нико-
лай Беспалов.

«Даже если не брать во внима-
ние расхождение в цифрах, в нашей 
стране и в Сибирском федеральном 
округе (СФО) производится ограни-
ченный ассортимент фармсырья и 
в относительно небольшом объеме. 
Закрыть потребности российского 
фармрынка эти номенклатура и объ-
ем не могут в принципе»,— считает 
эксперт.

Нелекарственная доля
По данным RNC Pharma, в России 
производством АФИ занимаются 
76 компаний, общий ассортимент 
которых — 258 наименований. Из 
них в значительных объемах выпу-
скаются либо простейшие неорга-
нические молекулы (натрия хлорид, 
перекись водорода, натрия гидро-
карбонат, магния карбонат и т.д.), 
либо продукты переработки нефти 
(жидкий парафин, вазелин), либо 
продукты переработки растительно-
го и животного сырья (экстракт про-
статы) и т.п. «Это тоже нужные и важ-
ные продукты, но это не продукция 
сложного, многостадийного органи-
ческого синтеза. К тому же это все от-
носительно дешевые препараты»,— 
отмечает Николай Беспалов.

Основной объем производства 
субстанций в России занимают 
фармсубстанции предыдущих поко-
лений, разработанные в 1950–1990-х 
годах, комментировала ранее «Изве-
стиям» директор по корпоративным 
коммуникациям и внешним связям 
компании «Ингал» Анжелика Змие-
ва. «Малая часть рынка представлена 
компаниями, имеющими собствен-
ную научно-техническую базу для 
поиска новых активных молекул, а 
также для разработки технологиче-
ских регламентов процессов и их 
масштабирования в промышленное 
производство»,— добавила эксперт. 

Из общего объема потребляемых 
отечественными компаниями фарм-
субстанций в 26 тыс. т только 3 тыс. т 
выпускаются в России, комментиру-
ет президент Российского союза хи-
миков и председатель Комиссии Рос-
сийского союза промышленников и 
предпринимателей по химической 
промышленности Виктор Иванов. 
«Отсутствует отечественное оборудо-
вание для фармацевтического про-
изводства»,— считает он.

В Сибири основными производи-
телями фармацевтических субстан-
ций, по оценке RNC Pharma, являют-
ся Михайловский завод химических 
реактивов (Алтайский край, нату-
ральная доля в общем объеме произ-
водства — 61,7%), Усолье-Cибирский 
химфармзавод (Иркутская область, 

16,4%) и АО «Востоквит» (Алтайский 
край, 14,2%).

Основные проблемы в производ-
стве фармсубстанций пока сохраня-
ются, несмотря на объявленную в 
2021 году политику импортозаме-
щения, отмечают эксперты отрасли. 
«Фармсубстанции и вспомогатель-
ные вещества для производства ле-
карственных препаратов, бытовой 
химии и косметики в основном до 
сих пор ввозятся из-за рубежа. То же 
касается оборудования: все реакто-
ры, оборудование для готовых ле-
карственных форм (коутеры, сушки 
и пр.), приборы для фарманализа — 
в основном импортные. Отечествен-
ных пока не хватает»,— отмечает и.о. 
ректора РХТУ имени Д.И. Менделее-
ва Илья Воротынцев. 

Основная проблема отрасли — не-
сомненно, технологическая, счита-
ет генеральный директор Pharmedu 
Тать яна Ходанович. «Ремонт произ-
водственного оборудования ослож-
няется удлиненной логистикой зап-
частей, поскольку оборудование 
преимущественно западное. Так-
же у нас недостаточно развито на-
правление research development, 
включая сбор данных для исследо-
ваний, проведение клинических 

исследований, работу над созданием 
новых молекул или усовершенство-
ванием молекул»,— говорит эксперт.

По мнению представителя Ассо-
циации фармацевтических произ-
водителей ЕАЭС Александра Семе-
нова, чтобы обеспечить отечествен-
ный рынок лекарственных препа-
ратов российскими фармсубстанци-
ями, в России необходимо запустить 
от 10 до 20 новых заводов. При этом 
производственная мощность каждо-
го должна быть от 20 до 50 междуна-
родных непатентованных наимено-
ваний (МНН) субстанций для лекар-
ственных препаратов из перечней 
ЖНВЛП и СЗЛС. При этом необхо-
дима минимум одна стадия химиче-
ского синтеза с обязательным изме-
нением молекулы.

Непрерывная 
импортозависимость
На рынке готовых лекарственных 
препаратов России общая доля про-
дукции, произведенной из отече-
ственного сырья, составляет по раз-
ным оценкам 10–15%. «Есть продук-
ты, которые производятся, минуя ста-
дию фармсубстанций, скажем, неко-
торые вакцины, которые выпускают-
ся в рамках единого производствен-
ного цикла с сырьем. В основном в 
нашей стране производятся субстан-
ции биотехнологической природы, 

а также продукция неорганической 
химии. Это зачастую довольно круп-
нотоннажные позиции, но сравни-
тельно дешевые — типа натрия хло-
рида, перекиси водорода и т.п.»,— 
комментирует господин Беспалов.

По его оценке, натуральная доля 
отечественных фармсубстанций на 
российском рынке по итогам 2022 
года составила порядка 23% (от тон-
нажа) — в основном за счет крупно-
тоннажных позиций из разряда про-
стейшей неорганической химии.

В то же время общий объем по-
ставок АФИ в Россию из-за рубежа по 
итогам 2022 года составил 191,6 млрд 
руб., подсчитали в RNC Pharma. Ру-
блевая динамика относительно 2021 
года впервые за последние 12 лет со-
ставила –4,2%. «Причины спада не 
связаны с физическим сокращени-
ем объемов поставок, натуральные 
объемы установили абсолютный ре-
корд с динамикой 18,8% и объясня-
лись значительным сокращением 
цен на фармацевтическое сырье на 
фоне укрепления курса руб ля»,— 
комментируют в компании.

Всего в прошлом году в Россию 
было ввезено 20,8 тыс. т импортных 
АФИ фармакопейного и техническо-
го класса чистоты. Общий ассорти-
мент АФИ расширился на 42 наиме-
нования — до 717 МНН. Основные 
объемы поставок как в денежном, 

так и в натуральном выражении 
пришлись на Китай и Индию.

Доля лекарств импортного произ-
водства в целом на рынке по итогам 
2022 года составила 55,5% в рублях и 
32,3% в упаковках. Общий же объем 
импорта лекарств в Россию по ито-
гам 2022 года сократился на 9%, со-
ставив 1,7 млрд упаковок. При этом 
в денежном выражении он вырос на 
6% — до 838,9 млрд руб., подсчитали 
в DSM Group.

В компании отмечают, что из-за 
прекращения клинических исследо-
ваний в России, которые проводятся 
иностранными компаниями, и сло-
жившейся угрозы дефицита иннова-
ционных оригинальных препаратов 
в средне- и долгосрочной перспекти-
ве перед отечественными произво-
дителями появились новые возмож-
ности для интенсивного развития 
собственных инновационных фар-
мацевтических производств, а также 
для дополнительных инвестиций в 
исследовательские центры.

Однако полное импортозамеще-
ние в фарме по всем направлениям 
будет возможно еще нескоро, счи-
тает Татьяна Ходанович. Это связа-
но и с долгим сроком наработки соб-
ственных технологий производства, 
и с медленными темпами выхода 
собственных разработок.

Лолита Белова

Почему упала выручка предприятий Сибири, осуществляющих добычу 
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В России производством активных 
фармацевтических ингредиентов 
занимаются 76 компаний 
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экономика региона

— Финансы —

Меньше, да лучше
Алтайский край и Респу-

блика Хакасия в первом квартале 
2023 года смогли показать хоть и не-
большое, но уверенное наращива-
ние инвестиционной активности 
(+5,1% и +2,3%). Эти цифры близки 
к показателям роста в СФО в целом 
(+5%) и выше средних по России по-
казателей (+0,7%). Однако структура 
инвестиций в основной капитал в 
этих двух субъектах СФО существен-
но различается: если в Хакасии сре-
ди источников финансирования 
преобладают собственные средства 
предприятий (84,8%), то в Алтай-
ском крае они составляют меньше 
половины всех инвестиций (49,9%). 

Тем не менее минэко Алтайско-
го края отмечает, что даже в непро-
стых внешних экономических усло-
виях предприятия продолжают ин-
вестировать полученные доходы в 

развитие производства. В таких ус-
ловиях регион до 2035 года прогно-
зирует среднегодовой прирост ин-
вестиций в основной капитал на 
уровне 3,6% по консервативному ва-
рианту, 4,4% — по базовому вариан-
ту, 5% — по целевому варианту.

Многоточия роста 
Аутсайдерами инвестиционной ак-
тивности по результатам первого 
квартала 2023 года оказались Кеме-
ровская, Омская и Новосибирская 
области. Причем первые две пока-
зали близкие результаты (–18,3% и 
–16,7% соответственно), чуть выше 
в Новосибирской области (–25,5%).

Минэко Кузбасса отмечает, что ин-
вестиционный потенциал региона в 
значительной степени определяется 
сырьевой направлен ностью эконо-
мики. В результате динамика инвести-
ций предприятий региона в основной 
капитал в последнее время снижается. 
Одна из причин этого — изменение 

структуры рынков сбыта, особенно 
заметное после введения санкций на 
поставку российского угля в Европу с 
10 августа 2022 года.

В Омской области министр про-
мышленности, связи, цифрового и 
научно-технического развития Ан-
дрей Посаженников считает, что 
снижение объема инвестиций в ос-
новной капитал в сфере промыш-
ленности — следствие завершения 
активной инвестиционной фазы в 

реализации второго этапа крупно-
масштабной программы техноло-
гической модернизации производ-
ства АО «Газпромнефть — ОНПЗ».

Причин отставания Новосибир-
ской области в инвестиционном 
рейтинге СФО несколько, говорят 
эксперты. Так, кандидат экономиче-
ских наук, доцент кафедры ФРиФИ 
НГУЭУ Эдуард Коложвари отмеча-
ет, что становится хуже демография 
юридических лиц — их стало за 
прошедший год меньше на 2,4 тыс. 
единиц. А управляющий партнер 
DSO Consulting Сергей Дьячков счи-
тает, что на показатели инвестици-
онной активности в регионе по-
влиял уход иностранных инвесто-
ров. «По сути, имеющиеся инвести-
ции — это инвестиции отечествен-
ных компаний. Полагаю, что толь-
ко выход России из изоляции спосо-
бен стимулировать рост инвестиро-
вания в Новосибирскую область»,— 
считает господин Дьячков.

На инвестиционную активность 
промышленных предприятий вли-
яют как готовность и возможность 
производства продукции, востре-
бованной рынком, так и доступ-
ность займов. По словам и.о. мини-
стра промышленности, энергети-
ки и жилищно-коммунального хо-
зяйства Красноярского края Алек-
сандра Ананьева, огромное значе-
ние имеют займы на длительный 
период времени под небольшой 
процент. 

По его данным, сегодня создан 
механизм предоставления таких 
займов через фонды развития про-
мышленности. Недавно Банк Рос-
сии в очередной раз сохранил не-
изменной ключевую ставку — ста-
билизация финансового рынка 
способна стать еще одним факто-
ром улучшения инвестиционно-
го климата Сибири, отмечает глава 
министерства.

Игорь Степанов

Добыча притормозила 
Выручка предприятий Сибири, осуществляю-
щих добычу полезных ископаемых, с января 
по март 2023 года в сравнении с аналогичным 
периодом прошлого года сократилась на 
37% — до 956 млрд руб. Так, доходы компаний 
по добыче нефти в этот же период упали на 
–0%, угля — на 36%, газа — на 30%. Динами-
ка, обусловленная санкциями, ограничиваю-
щими экспортные рынки, ведет к закрытию ча-
сти производств, а в долгосрочной перспек-
тиве рост мощностей может сдерживаться 
нехваткой технологий и оборудования запад-
ных компаний.

— Промышленность—

Добывающие предприятия регио-
нов Сибирского федерального окру-
га (СФО) в первом квартале 2023 го-
да продемонстрировали снижение 
выручки на 37%, или 561 млрд руб., 
по отношению к аналогичному пе-
риоду прошлого года, следует из 
данных Росстата. В категории «до-
быча нефти» доходы компаний сни-
зились на 40%, или 270 млрд руб., в 
сегменте «добыча угля» падение со-
ставило 36%, или 274 млрд руб., «до-
быча природного газа» — 30%, или 
6,2 млрд руб.

Индекс промышленного произ-
водства в Сибири в целом, соглас-
но последним данным Росстата, с ян-
варя по апрель 2023 года составил 
95,3% к соответствующему перио-
ду предыдущего года, угля — 97,7%. 
В сводке Росстата данные о добыче 
нефти опубликованы только за фев-
раль 2023-го, отрасль за этот период 
продемонстрировала снижение по-
казателей на территории СФО в срав-
нении с прошлым годом на 5%.

Угля с началаф2023годагода по 
апрель предприятиями Сибири до-
быто в объеме 9,2 млн т, что на 4,4% 
меньше по сравнению с аналогич-
ным периодом 2022-го. Природно-
го попутного газа добыто на 27% 
больше, чем год назад.

Снижение физических объемов 
добычи полезных ископаемых по-
влияло на денежные поступле-
ния в добывающих отраслях, сви-
детельствуют данные мониторин-
га Банка России. Так, на террито-
рии Сибири объем входящих пла-
тежей (все рублевые платежи, про-
шедшие через национальную пла-
тежную систему) в этом сегмен-
те в апреле 2023 года снизился на 
3,6% к соответствующему периоду 
2022-го.

Барьеры нефти
Наибольшее снижение в отрасли до-
бычи сегодня демонстрирует нефтя-
ной сегмент. «Россия в марте заяви-
ла о добровольном сокращении до-
бычи нефти на 500 тыс. б/с, что и от-
разилось на объемах добычи по всей 
стране. При этом обесценивание 
руб ля в апреле отчасти компенсиро-
вало такое сокращение»,— коммен-
тирует аналитик «Цифра брокер» Да-
ниил Болотских.

В апреле 2023-го Россия и еще 
семь стран объявили о доброволь-
ном сокращении добычи нефти. 
Речь идет о периоде с мая до конца 
2023-го. Из-за этого решения по ито-
гам года добыча нефти существенно 
сократитс–

«По итогам года мы ожидаем сни-
жение добычи нефти с учетом газо-
вого конденсата на 3–5% по сравне-
нию с результатами за 2022годагод в 
ра–мере 535 млн т»,— комментирует 
Даниил Болотских.

Сегодня лидером по объему до-
бычи нефти в Сибири является Крас-
ноярский край, на долю которого 
приходится около 50%. Регион, по 

последним данным Росстата, в фев-
рале 2023-го добыл на 8% меньше, 
чем год назад.

Максимальное снижение пока-
зателей по объемам добычи нефти 
в феврале 2023 года среди регионов 
Сибири продемонстрировала Ом-
ская область, где индекс производ-
ства по сравнению с прошлым го-
дом составил 65,9%. Регион занимает 
третье место в Сибирском федераль-
ном округе по добыче нефти.

В ряде сибирских регионов на 
снижение добычи нефти также влия-
ет истощение традиционных место-
рождений. В Новосибирской обла-
сти «Новосибирскнефтегаз» прекра-
тил добычу нефти на Верх-Тарском, 
Восточно-Тарском и Малоичском ме-
сторождениях в декабре 2022 года. 
«Качество добываемой нефти ухуд-
шилось, там стало намного больше 
воды, чем раньше, поэтому компа-
ния „Новосибирскнефтегаз“ приня-
ла решение законсервировать ме-
сторождение»,— комментировал 
в апреле этого года вице-губерна-
тор региона Сергей Семка. Причина 
ухудшения качества нефти, по мне-
нию академика РАН Алексея Конто-
ровича, в том, что предыдущий не-
дропользователь превышал уста-
новленные планки нефтедобычи, 
вместо 1,2 млн т выкачивая в год до 
2,1 млн т. По данным Росстата, ин-
декс промпроизводства в добыче 
нефти и попутного газа в феврале 
2023-го в регионе составил 94%.

В Томской области, согласно ста-
тистическим данным, добыча нефти 
и попутного газа в феврале 2023 года 
сократилась на 5%.

Не дает угля
Еще один крупный сектор промыш-
ленности — добыча угля — в Сиби-
ри демонстрирует снижение пока-
зателей. Так, по итогам первых че-
тырех месяцев 2023-го добыча угля 
в округе в сравнении с аналогич-

ным периодом прошлого года со-
кратилась на 2%, следует из данных 
Росстата. В Кемеровской области, яв-
ляющейся лидером в этом сегменте 
среди регионов России, добыто в 
это же время на 0,5% меньше угля. 
Угольные компании региона обес-
печивают около 40% налогов Кеме-
ровской области.

В начале июня губернатор Кузбас-
са Сергей Цивилев сообщил о сокра-
щении вывоза угля на экспорт в за-
падном и южном направлениях. По 
его словам, ОАО «РЖД» с апреля при-
нимает на погрузку не более 60–70% 

согласованных объемов. В ОАО 
«РЖД» не отмечали снижения по-
грузки в направлении портов севе-
ро-запада, говоря лишь о проблемах 
на юге. Дальнейшая перспектива ро-
ста добычи угля будет определяться 
после решения вопроса увеличения 
пропускной способности железной 
дороги, завил губернатор региона на 
полях ПМЭФ в июне 2023 года.

В соответствии с соглашением 
между Кузбассом и РЖД в 2023 го-
ду запланирован вывоз каменного 
угля на экспорт в восточном направ-
лении в объеме не менее 53,1 млн т.

Такие же договоры, но на мень-
шие объемы, заключены с Хакаси-
ей, Тувой, Якутией и Бурятией.

Спрос на энергоносители на ми-
ровом рынке постепенно будет вос-
станавливаться, от этого будут за-
висеть объемы добычи в регионах. 
Международное энергетическое 
агентство (МЭА) и ОПЕК прогнозиру-
ют рост спроса на нефть более чем в 
2,3 млн б/с по итогам 2023 года за счет 
восстановления китайской эконо-
мики, указывает Даниил Болотских. 
«В Китае основной прирост будет 
приходиться на нефтепродукты, ко-
торые используются в качестве сырья 
для нефтехимии, — нафту и сжи-
женные углеводородные газы (СУГ), 
спрос на которые в 2022–2028 годах 
увеличится на 1 млн б/с и 0,5 млн б/с 
соответственно»,— отмечает эксперт 

Института развития технологий ТЭК 
Кирилл Родионов.

По прогнозам Минэнерго, добы-
ча угля в России в этом году сохра-
нится на уровне 2022-го. «Мы ори-
ентируемся на цифры 440 млн т 
и 220 млн т добычи и экспорта со-
ответственно»,— говорил замми-
нистра энергетики РФ Сергей Мо-
чальников на полях международ-
ной выставки «Уголь России и май-
нинг» в Новокузнецке (цитата по 
«Интерфаксу»). По его словам, Рос-
сия и Китай разрабатывают меж-
правительственное соглашение об 
увеличении поставок угля в КНР до 
100 млн т в год.

Светлана Донская 

Наибольшее снижение в отрасли 
добычи сегодня демонстрирует 
нефтяной сегмент
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Инвесторы ушли, инвестиции остались
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ВЫРУЧКА (НЕТТО) ОТ ДОБЫЧИ УГЛЯ (ЗА МИНУСОМ НАЛОГА НА ДОБАВЛЕННУЮ СТОИМОСТЬ, 
АКЦИЗОВ И ИНЫХ АНАЛОГИЧНЫХ ОБЯЗАТЕЛЬНЫХ ПЛАТЕЖЕЙ), ТЫС. РУБ.
ИСТОЧНИК: РОССТАТ

Российская Федерация 635 693 407932 557 114

Сибирский федеральный округ 472 119 504746 808 897

Республика Хакасия 46 943 484 25 407 073

Кемеровская область 619 105 281 372 788 594

Новосибирская область 57 981 159 48 449 082

Иркутская область 6 537 757 8 558 137

Красноярский край 14 785 306 15 043 047

2022
январь – март

2023
январь – март

ВЫРУЧКА (НЕТТО) ОТ ДОБЫЧИ НЕФТИ (ЗА МИНУСОМ НАЛОГА НА 
ДОБАВЛЕННУЮ СТОИМОСТЬ, АКЦИЗОВ И ИНЫХ АНАЛОГИЧНЫХ 
ОБЯЗАТЕЛЬНЫХ ПЛАТЕЖЕЙ), ТЫС. РУБ.
ИСТОЧНИК: РОССТАТ

Российская Федерация

2 852 382 235

5 172 407 089

Сибирский федеральный округ

380 364 246

650 515 465

Томская область 86 848 272

43 028 155

Красноярский край 292 705 014

186 019 145

Иркутская область 270 516 864

151 315 147

— январь – март 2022 года — январь – март 2023 года

Инвестиционный потенциал региона 
в значительной степени 
определяется сырьевой 
направленностью экономики
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БизнесReview
Дмитрий Солнцев: «Улучшение качества 
жизни клиентов — главная мотивация»
Финансовые организации — признанный 
драйвер экономики. Как в текущих реалиях 
на экономику региона влияет Сибирский 
банк Сбербанка рассказал его председатель 
Дмитрий Солнцев. 
—Интервью —

КРУПНЫЕ ПРОЕКТЫ 
И ВНЕШНИЙ РЫНОК

— Дмитрий Владиславович, ка-
кие главные приоритеты вы се-
годня ставите в развитии бизнеса 
банка и экономики Сибири?

— Хотел бы выделить три ключе-
вых направления. Это высокий сер-
вис для наших частных и корпора-
тивных клиентов, нацеленный на их 
удовлетворенность – мы регулярно 
анализируем, насколько наша рабо-
та соответствует ожиданиям клиен-
тов. Также важно взаимодействие с 
органами власти: реализация реги-
ональных программ, финансирова-
ние инвестиционных проектов. Сбер 
выступает в роли эксперта и консуль-
танта, который позволяет регионам 
развивать новые компетенции. Нако-
нец, мы исходим из тезиса: «Счастли-
вый сотрудник = счастливый клиент». 
Банк вкладывается в обучение и раз-
витие своей команды, причем для по-
вышения не только профессиональ-
ных компетенций, но и личных ка-
честв. Это целый комплекс возмож-
ностей для коллектива: от персональ-
ных курсов до очных сессий с корпо-
ративным психологом. Я очень бла-
годарен нашей большой команде за 
гибкость и умение подстроиться под 
любые изменения.

— Расскажите, какие крупные 
проекты и какие сферы в регионе 
сегодня вами поддерживаются? 

— Инвестиционные проекты, в 
которых участвует Сбер, в конечном 
итоге нацелены на улучшение каче-
ства жизни сибиряков. 

Одно из ключевых направле-
ний — формирование современных 
технологичных промышленных про-
изводств. Именно в Сибири сложи-
лись хорошие условия для таких про-
ектов: наличие природных запасов, 
доступной энергии, промышленных 
и научных центров, а также близость 
к крупным и быстро растущим рын-
кам стран Азии.

Еще один фокус — сфера транс-
порта и логистики. Так, в этом году 
совместно с партнерами введен в 
эксплуатацию новый современный 
технологичный терминал внутрен-
них воздушных линий в аэропорту 
Толмачево. 

Площадь терминала — 
58 тыс. кв. м, пропускная 
способность — 
1844 пассажира в час, 
4800 единиц багажа в час. 
Трехуровневая система 
безопасности, 
соответствующая 
международным и 
российским стандартам.  

Также мы участвуем в строитель-
стве новых дорог, финансируя под-
рядчиков практически во всех ре-
гионах СФО, активно поддержи-
ваем сельскохозяйственные пред-
приятия, в том числе через государ-
ственные программы льготного кре-
дитования.

Мы уделяем особое внимание на-
ращиванию объемов финансиро-
вания жилищного строительства, 
ведь это приводит к улучшению ус-
ловий жизни. Здесь у Сбера доста-
точно высокая доля в Сибири: коли-
чество квадратных метров, которые 
мы с начала года профинансировали 
Сибирским банком, — 3,3 млн. При-
мечательно, что во всех сибирских 
регионах растет количество сдавае-
мых «квадратов». В их числе не толь-
ко Новосибирск, но и Омск, Красно-
ярск, Томск, Кузбасс. Отдельно хо-
чется отметить столицу Республи-
ки Тыва — город Кызыл. Там сейчас 
строится большой жилой квартал на 
150 тыс. кв. м, растет привлекатель-
ность региона. Кстати, этот проект 
подстегнул рынок ипотечного креди-
тования в регионе: с января по конец 
июня мы выдали в Туве уже 80% от 
объема всего прошлого года. 

— Насколько я знаю, Сбер под-
держивает туристические про-
екты, и это тоже стало особенно 
важным в новых условиях. Напри-
мер, строительство курорта Ман-
жерок и тот уровень, который там 
заявлен, конечно, впечатляют!

— Многие туристы воспринимают 
Алтай преимущественно как регион 
для летнего отдыха, и не все знают о 
том, что и зимой здесь также можно 
хорошо провести время. Например, 
в Манжероке развита горнолыжная 
инфраструктура: есть три канатные 

дороги гондольного и кресельного 
типов, проложены 22 км горнолыж-
ных трасс с современной системой 
оснежения. Поэтому Манжерок рад 
гостям круглый год. 

В июне Сбер запустил перво-
классный пятизвездочный отель на 
300 с лишним номеров.  

В прошлом году всесезонный 
Манжерок принял более 520 тыс. го-
стей, в этом году ожидаем порядка 
700 тыс., уже зимой протяженность 
горнолыжных трасс должна увели-
читься на 13 км. 

Также в соседнем Алтайском 
крае при поддержке Сбера реализу-
ются два проекта в рамках програм-
мы Рос туризма — это санаторно-ку-
рортные комплексы в Белокурихе, 
совокупная стоимость их финанси-
рования — 6,8 млрд руб. 

В Кузбассе Сбер финансирует 
строительство гостиниц в курортном 
поселке Шерегеш. Проект первого 
этапа включает в себя строитель-
ство четырехзвездочной гостини-
цы на 162 номера и трехзвездочного 
апарт-отеля на 181 номер. Наши вло-
жения в первый этап — 3 млрд руб. 
Еще один крупный инвестпроект в 
Шерегеше — уже строящийся ми-
крорайон Шория-Град, расположен-
ный у подножья гор. В планах — воз-
ведение 19 жилых домов комфорт-
класса на 1750 квартир площадью 
более 85 тыс. кв. м. Сумма финанси-
рования Сбера здесь — 7,8 млрд руб. 

— Как Сбер участвует во внеш-
неэкономической деятельности 
(ВЭД)? Насколько эта сфера важ-
на для вас?

— Мы активно развиваем ВЭД, в 
том числе через филиал Сбера в Ин-
дии. Существенно вырос объем рас-
четов в рупиях, наши контрагенты 
закупают большое количество обо-
рудования, сами также поставля-
ют продукцию. Сегодня рупии и юа-
ни становятся ключевыми валютами 
для расчетов. Проводим бизнес-кон-
ференции, на которых помогаем на-
шим клиентам найти новых партне-
ров в Индии. Клиентам через наш 
филиал проще выходить на индий-
ский рынок: предлагаем полный на-
бор финансовых инструментов для 
полноценной и комфортной работы 
с международными партнерами — 
это хеджирование валютных рисков, 
аккредитивы, банковские гаран-
тии и т. д. Кроме того, обеспечива-
ем комплексное сопровождение экс-
портеров и импортеров.

БИЗНЕС УСКОРИЛ ТЕМПЫ
— Как сегодня в целом развива-

ется сегмент кредитования мало-
го и среднего бизнеса? 

— У Сибирского банка более 
250 тыс. активных клиентов мало-
го и среднего бизнеса. Мы начинаем 
взаимодействовать с момента реги-
страции бизнеса. 

Сбер позволяет оформить 
бизнес в налоговой и всех 
госорганах. Сервис 
продолжает активно 
развиваться. 

Кроме того, на площадке интер-
нет-банка СберБизнес мы совер-
шенно бесплатно для своих клиентов 
предлагаем уникальные отраслевые 
решения — по сути, это инструменты 
для управления предприятием, ана-
литики и CRM, которые позволяют ве-
сти бизнес эффективно. Речь о роз-
ничной и оптовой торговле, недви-
жимости, транспорте, сфере услуг и 
ЖКХ. Еще один важный сегмент — 
самозанятые, которых Сбер сопро-
вождает буквально с момента приня-
тия решения заняться собственным 
бизнесом. Сервис «Свое дело» по-
зволяет быстро и удобно зарегистри-
роваться в качестве самозанятого, 
а также получить различные услуги,  
например, подготовка отчетностей, 
консультации и т.д.

— Государство активно под-
держивает бизнес, в том числе че-
рез разные программы льготного 
кредитования. Насколько они по-
пулярны среди ваших клиентов?

— В кредитовании малого и 
среднего бизнеса их доля сегодня 
порядка 35% — это более 38 млрд 
руб. Мы упростили жизнь клиентам 
и в этой части — создали сервис, 
который только на основе ввода 
одного ИНН подскажет, какой про-
граммой можно воспользоваться. 
Традиционно Сбер — лидер по про-
граммам господдержки, которые 
есть в стране. Нам важно, чтобы 

клиенты видели, что эти програм-
мы действительно можно исполь-
зовать и это повышает эффектив-
ность бизнеса. Поэтому мы стара-
емся как можно быстрее использо-
вать доступные лимиты финанси-
рования по этим программам для 
наших клиентов. 

— В Сбере кредиты бизнесу вы-
дают дистанционно и при этом бы-
стро. Этот фактор влияет на рост 
объема выдачи займов? 

— Думаю, что скорость выдачи и 
удобство получения тоже позитивно 
влияют на рост кредитования. В Сбе-
ре уже более 65% кредитов малому 
бизнесу выдается без участия чело-
века в течение трех минут — в интер-
нет-банке СберБизнес.

Стоит отметить высокое каче-
ство портфеля — аналитика пока-
зывает, что просрочка по кредитам, 
которые выдаются с помощью ис-
кусственного интеллекта, не выше, 
чем в предыдущие годы, когда все 
решения принимались на кредит-
ных комитетах. Сейчас использова-
ние больших данных позволяет ми-
нимизировать часть рисков «на вхо-
де». При этом уровень одобрения 
кредитов малому бизнесу достаточ-
но высокий. 

В ПРИОРИТЕТЕ — КОМФОРТ 
КЛИЕНТОВ 

— Вы уже упоминали ранее, 
что для банка важно поддержи-
вать жилищное строительство в 
целом. А как обстоят дела с ипоте-
кой? В прошлом году сегмент пе-
реживал не самые простые вре-
мена.

— Сейчас мы отмечаем рост по-
пулярности ипотечного кредитова-
ния. Рост в этом сегменте по отно-
шению к аналогичному периоду про-
шлого года составил 73%. С нача-
ла года объем выданных Сибирским 
банком ипотечных кредитов — око-
ло 125 млрд руб. Рост ввода новых 
домов и хорошие условия по ипотеке 
сегодня позволяют рынку бурно раз-
виваться. 

Нам важно, чтобы клиентам бы-
ло удобно взаимодействовать с бан-
ком, поэтому они могут получить 
ипотеку разными путями: через Дом-
клик — нашу платформу, которая ак-
тивно развивается, и примерно по-
ловина заявок на жилищные креди-
ты поступает именно через этот сер-
вис, или через очную консультацию в 
ближайшем отделении Сбера. Кста-
ти, в части потребительского креди-
тования проникновение «цифры» 
еще выше — порядка 90% кредитов 
оформляются через Сбербанк он-
лайн.

— Кстати, об отделениях. Как 
сегодня развивается или меняет-
ся сеть офисов в регионе? 

— Мы продолжаем стратегию мо-
дернизации нашей филиальной се-
ти: до конца года обновим 36 офи-
сов. Модернизируем и малые сель-
ские отделения: три уже открыты по-
сле ремонта. К слову, сегодня мы 

видим, что растет количество кли-
ентов, которые обращаются в наши 
офисы. Всего в этом году обновим 
20 отделений. В крупных городах 
есть флагманские офисы Сбера, где 
можно посмотреть на все возмож-
ности экосистемы, протестировать 
«умные» устройства или, например, 
с помощью сотрудников отделений 
установить Сбербанк онлайн на мо-
бильные устройства. 

Мы также обновляем сеть 
банкоматов, которой в 
этом году исполнится 
35 лет. Сбер — самый 
опытный банк на рынке 
устройств 
самообслуживания, а сеть 
у нас самая молодая – 
средний возраст наших 
банкоматов 3,5 года, на 
всех используется 
отечественное ПО. Это 
современные 
многофункциональные 
устройства с NFC, 
биометрическими 
ридерами и функцией 
рециркуляции наличных.  
Доступность наших 
банкоматов — 96%, это 
значит, что клиенты могут 
ими воспользоваться 
практически всегда.

— Сбер давно взял курс на то, 
чтобы стать многопрофильной 
компанией. Как сегодня развива-
ются продукты и услуги экосисте-
мы? Какими сервисами вы сами 
активно пользуетесь? 

— Растут наши сервисы элек-
тронной коммерции — СберМаркет, 
СберМегаМаркет и Самокат. Их по-
пулярность выросла еще во време-
на пандемии, и с тех пор люди ак-
тивно пользуются ими. Как глава се-
мьи, в которой есть маленький ребе-
нок, могу сказать, что мы не исклю-
чение — нас сильно выручает Са-
мокат. В нем есть все самое нуж-
ное — вплоть до детского питания 
или предметов бытового обихода. 
Удобна не только их доставка в те-
чение 15–20 минут, но и то, что прак-
тически 100% от суммы заказа мож-
но оплатить, используя накопленные 
бонусы СберСпасибо. 

С января по июнь текущего 
года курьеры 
СберМаркета доставили 
жителям Сибири на 47% 
больше заказов, чем за 
аналогичный период 
в 2022 году. Наибольший 
рост — в Горно-Алтайске 
и городах Алтайского края, 
где количество 
оформленных заказов 
увеличилось на 61%, 
в Омске — на 54%, 
в Новосибирске — на 47%, 
а в Красноярске — на 38%.

Сегодня к платформе 
СберМаркет подключено 
160 федеральных и 
региональных торговых 
сетей (Metro, «Ашан», 
«Лента онлайн», 
«Командор», «Хороший», 
«Аллея» и др.). Доступна 
быстрая или плановая 
(к определенному 
времени) доставка, также 
есть услуга самовывоза. 
Время и место доставки 
выбирает клиент.

Наши клиенты активно пользу-
ются сервисом СберЗдоровье. С по-
мощью его приложения можно полу-
чить квалифицированную консуль-
тацию врачей любой специально-
сти, находясь в любой географиче-
ской точке. В целом, СберЗдоровье 
можно сравнить с крупной поликли-
никой — через сервис проходит по-
рядка 60 тыс. обращений в день.

НОВЫЕ ТЕХНОЛОГИИ 
В ИНТЕРЕСАХ ГОСУДАРСТВА 

— Как сегодня выстраивают-
ся отношения Сибирского банка 
и региональных властей? Есть ли 
проекты, где банк участвует как 
партнер?

— В начале марта на Краснояр-
ском экономическом форуме было 
подписано 14 соглашений о сотруд-
ничестве с ключевыми предприятия-
ми и органами власти регионов. Си-
бири было уделено много внимания 
и на недавнем Петербургском меж-
дународном экономическом форуме: 
Сбер подписал соглашения с Красно-
ярским краем, Новосибирской и Ом-
ской областями, республиками Ал-
тай, Тыва и Хакасия. Основные на-
правления — цифровизация, под-
держка МСБ, реализация крупных 
инвестиционных и ESG-проектов.

— Могли бы вы рассказать о 
проектах, где регионы используют 
решения на базе искусственного 
интеллекта (ИИ) — насколько это 
выгодно для Сбера, или это боль-
ше история про пользу для регио-
нальных правительств и проявле-
ние вашей экспертности?

— Внедрение искусственного ин-
теллекта в первую очередь направ-
ленно на создание комфортной среды. 

Сбер — один из лидеров в раз-
витии и внедрении искусственно-
го интеллекта в стране. Для нас это 
не фантастическое будущее, а ре-
альное настоящее. Элементы ИИ 
мы используем в массе наших вну-
тренних процессов, а эффект от вне-
дрения по итогам года может соста-
вить 350 млрд руб. Внедрение ИИ в 
различных отраслях может увели-
чить ВВП страны на 1% уже к 2025 
году. Мы готовы делиться опытом — 
организуем и модерируем дизайн-
сессии по применению таких техно-
логий в разных регионах. Основные 
направления: контроль за состояни-
ем дорожной техники и самих дорог, 
«Безопасный город», модернизация 
ЖКХ и т.д. Во втором квартале такие 

мероприятия по внедрению инстру-
ментов ИИ в структуру госуправле-
ния состоялись в Кемерове, Новоси-
бирске и Омске. В ближайшее вре-
мя такое же мероприятие пройдет и 
в Красноярске. Итогом становятся 
проекты, разработанные группами 
министерств. 

Важными событиями стали под-
писания меморандумов на создание 
центров ИИ на базе ведущих сибир-
ских университетов. В апреле такой 
центр распахнул свои двери в Том-
ске, на очереди — Новосибирск. 

СОТРУДНИКИ И ПРОЕКТНАЯ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ

— Насколько я знаю, в банке ак-
тивно развивается политика ESG: 
социальные и волонтерские проек-
ты. Можете рассказать об этом чуть 
подробнее? Насколько активно со-
трудники вовлекаются в такие про-
екты или их надо мотивировать? 

— Перемены к лучшему — главная 
мотивация. Согласно последним ис-
следованиям, помощь людям помо-
гает чувствовать себя более счастли-
выми. Остается только создать под-
ходящие для этого условия, то есть 
предложить подобную возможность. 

Наши неравнодушные 
сотрудники проводят 
занятия по финансовой и 
правовой грамотности в 
детских домах, помогают 
приютам для животных, 
высаживают деревья, 
убирают и сортируют мусор. 

Это часть нашей корпоративной 
культуры — банк с удовольствием 
подключается к подобным проектам 
или организует их сам, совместно с 
партнерами.

— Расскажите немного о кол-
лективе Сибирского Сбера?

— В нашей большой команде по-
рядка 20 тыс. человек в девяти реги-
онах Сибири, и каждый из них важен: 
недавно мы приняли стратегию ра-
боты с персоналом, которую назва-
ли «Сердце — в Сибири». Мы забо-
тимся о своих сотрудниках с момен-
та прихода в банк: действуют разные 
программы по развитию профессио-
нальных и личных компетенций, про-
филактике выгорания на рабочем ме-
сте и т. д. Изменения сегодня проис-
ходят постоянно — и готовность к ним 
становится одним из самых важных 
навыков. Хочу поблагодарить коллег 
за позитивный настрой. 

— Вам как руководителю сложно 
справляться со всеми задачами или 
это определенный драйв для вас?

— Все наши достижения — это за-
слуга большой сильной сибирской ко-
манды, вклад каждого сотрудника и 
работа с обратной связью от клиен-
тов. Участие Сибирского Сбера в ре-
шении глобальных задач сильно за-
ряжает и дает ощущение счастья. Мы 
уверены в своих силах, возможно-
стях, с оптимизмом смотрим в буду-
щее и благодарим клиентов — за до-
верие и выбор Сбера в качестве сво-
его партнера.

Дмитрий Солнцев – председатель 
Сибирского банка ПАО Сбербанк

ПАРТНЕР  
ПРОЕКТА
18+
ПАО «СБЕРБАНК»
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экономика региона
Ипотеку разбирают на вторичке
Банками в регионах Сибирско-
го федерального округа с нача-
ла 2023 года и по апрель выда-
но 64,3 тыс. ипотечных кредитов 
на 208,9 млрд руб. Относитель-
но соответствующего периода 
2022 года количество кредитов 
выросло на 17,2%, а сумма — на 
32,2%. Одна из причин, по кото-
рым динамика выдачи оказалась 
в большом плюсе, — повышение 
минимального первоначального 
взноса с 1 июня 2023 года с 10% 
до 20%. Из-за этого активность 
заемщиков во втором полугодии 
заметно снизится, а основной 
спрос переместится в сегмент 
вторичного жилья, где цены бу-
дут более доступными по сравне-
нию с новостройками.

— Рынок жилья —

По данным Сибирского отделения ГУ 
Банка России, жителям Сибири со-
вокупно с января по апрель 2023 го-
да выдано ипотечных кредитов в ко-
личестве 64,3 тыс. единиц на сумму 
208,9 млрд руб., что на 32,2% больше 
показателей годом ранее. Средний 
размер кредита в апреле текущего 
года составил 3,3 млн руб., годом ра-
нее — 2,8 млн руб. Средний срок кре-
дитования по сравнению с апрелем 
2022 года увеличился на 26 месяцев и 
составил 283 месяца (более 23,5 лет).

Наибольшая доля в общем объ еме 
выданной ипотеки приходится на 
Новосибирскую область, жителям ко-
торой за первые четыре месяца 2023 
года предоставлено жилищных зай-
мов на 43,8 млрд руб., рассказали в 
Сибирском отделении ГУ Банка Рос-
сии. На втором месте — Краснояр-
ский край с объемом выдач 41,1 млрд 
руб. Далее — Иркутская область, где 
жители региона получили ипотеч-
ных кредитов на 29,5 млрд руб.

В мае положительная динамика в 
сегменте продолжила рост, отмеча-
ют в региональных представитель-
ствах банков. Так, Сбербанк в Сиби-
ри за первые пять месяцев 2023 го-
да выдал свыше 43,5 тыс. ипотеч-
ных кредитов на общую сумму более 
124,3 млрд руб. Прирост к аналогич-
ному периоду прошлого года превы-
сил 54% (в 2022 году было выдано свы-
ше 28,4 тыс. кредитов на сумму более 
72,7 млрд руб.). Регионами с наиболь-
шим объемом ипотечных кредитов в 
этот период стали Новосибирская об-
ласть (более 43,8 млрд руб.) и Красно-
ярский край (более 41 млрд руб.), со-
общили в пресс-службе Сибирского 
банка ПАО «Сбербанк».

Банк ВТБ по итогам первых пяти 
месяцев 2023 года предоставил за-
емщикам Сибири свыше 12,2 тыс. 
ипотечных кредитов на сумму око-
ло 44,8 млрд руб. Среди регионов 
СФО наибольший объем кредитова-
ния пришелся на Новосибирскую об-
ласть (14,3 млрд руб.), Красноярский 
край (8 млрд руб.) и Омскую область 
(6 млрд руб.). 

Банк ДОМ.РФ с начала 2023 года 
по май выдал в регионах Сибирско-
го федерального округа ипотечных 
кредитов на сумму более 5,7 млрд 
руб. Это на 15% больше, чем за анало-
гичный период прошлого года, отме-
чают в пресс-службе банка. В топ-3 по 
объ ему сделок вошли Новосибирская 
область (3 млрд руб.), Красноярский 
край (1,7 млрд), а также Иркутская об-
ласть (273,6 млн руб.). В числе лидеров 
также Омская (245 млн руб.), Томская 
(142 млн), Кемеровская (95 млн) обла-
сти и Алтайский край (110,7 млн руб.).

Задолженность по ипотеке (порт-
фель ипотечных кредитов) в це-
лом по всем регионам Сибири за ян-
варь–апрель 2023 года выросла на 
7,3% и составила на 1 мая 2023 го-
да 1,6 трлн руб. Наибольший объ-
ем задолженности в этой категории 

приходится на Новосибирскую об-
ласть (356 млрд руб .) — по этому по-
казателю регион устойчиво занимает 
девятое место в стране. На втором ме-
сте в Сибири — Красноярский край с 
задолженностью по ипотечным кре-
дитам в сумме 313 млрд руб. (11-е ме-
сто в стране). На третьем — Иркутская 
область с задолженностью в пределах 
220 млрд руб.

Вторичный рынок тянет 
одеяло
Наибольшими темпами в текущем 
году растет ипотека на приобретение 
жилья на вторичном рынке, отмеча-
ет первый заместитель начальника 
Сибирского ГУ Банка России Мари-
на Асаралиева. Так, в январе–апреле 
2023 года объем кредитов, выданных 
на эти цели, увеличился на 39,6% от-
носительно соответствующего пери-
ода прошлого года. Для сравнения: 
объем кредитов, выданных под залог 
прав требования по договорам уча-
стия в долевом строительстве (пер-
вичный рынок жилья), увеличился в 
меньшей степени — на 19,3%.

«Выбор в пользу квартир вторич-
ного фонда покупатели стали чаще 
делать из-за существенной разницы 
в стоимости новостроек и квартир 
вторичного рынка»,— считает госпо-
жа Асаралиева.

Тренд на покупку вторично-
го жилья отмечают и в банке ВТБ. 
Спрос на квартиры от собственника 
аналитики банка назвали одним из 
основных драйверов рынка жилищ-
ного кредитования. «По итогам пер-
вых пяти месяцев на этот сегмент в 
среднем приходится две трети объ-
ема ипотечных сделок ВТБ в Сиби-
ри»,— прокомментировали в пресс-
службе банка.

Курс — за город
Еще одним фактором роста рынка в 
начале 2023 года стало развитие про-
грамм кредитования индивидуально-
го жилищного строительства (ИЖС). 
Спрос на индивидуальное жилье по-
догревает возможность использова-
ния заемных средств по льготным 
ставкам, отмечают в банке ВТБ.

С начала 2023 года по май объ-
ем выдачи ипотеки ВТБ на загород-
ную недвижимость в Сибирском фе-
деральном округе вырос к сопоста-
вимому периоду прошлого года на 
треть. Банк прогнозирует, что в 2023 
году доля введенных в эксплуата-
цию частных домов составит 55–58% 
от общей площади жилья. По дан-
ным Росстата, в прошлом году доля 
сегмента в округе достигла 50%.

Спрос на частное домострое-
ние в регионах Сибири высокий, 
подтверждают аналитики банка 
ДОМ.РФ. Всего с января по май банк 
оформил 230 ипотек на ИЖС в объе-
ме 1,2 млрд руб., что в 3,5 раза превы-
шает результат того же периода про-
шлого года. «Этому способствуют из-
менившиеся после пандемии пред-
почтения людей и существующие 
меры поддержки, в том числе льгот-
ные ипотечные программы»,— объ-
ясняют в пресс-службе банка.

ИЖС в Сбербанке также растет: с 
начала 2023 года выдано почти 1,5 тыс. 
кредитов на общую сумму чуть более 
5,5 млрд руб. (за аналогичный период 
2022 года выдано более 200 кредитов 
на сумму более 600 млн руб.).

«Семейная ипотека» 
вывозит портфель
В 2023 году продолжает рост доля «се-
мейной ипотеки». В общем количе-
стве договоров льготной ипотеки по 
всем регионам Сибири она увеличи-
лась с 38% в 2022-м до 55% в текущем 
году. На это повлияли два фактора: по-
вышение ставки по антикризисной 
льготной ипотеке до 8% годовых и 
расширение круга заемщиков по се-
мейной, считает Марина Асаралиева.

Распространение программы на 
семьи с двумя несовершеннолетни-
ми детьми вне зависимости от года 
их рождения позволило существен-
но расширить круг потенциальных 
заемщиков, отмечают эксперты бан-
ка ВТБ. «На этом фоне мы зафикси-
ровали резкий рост спроса на „се-
мейную ипотеку“, интерес к кото-
рой впервые обогнал общую про-
грамму поддержки, доступную всем 
категориям клиентов и ранее высту-
павшую драйвером рынка новостро-
ек»,— прокомментировали в бан-
ке. За первые пять месяцев клиенты 
банка в СФО оформили в рамках про-
граммы «семейной ипотеки» креди-
тов на 8,6 млрд руб.

В регионах Сибири «семейная 
ипотека» преобладает среди других 
программ господдержки (51% от вы-
дач по господдержке), сообщили в 
Сибирском банке ПАО «Сбербанк».

Банк ДОМ.РФ с начала 2023 года в 
СФО выдал около 500 кредитов по «се-
мейной» программе на 2,3 млрд руб. 
Ипотека для семей с детьми занима-
ет 40% в общем объеме выдач в реги-
онах Сибири.

Грядущее не обещает 
стабильность
Одной из существенных причин ро-
ста выдачи ипотечных программ экс-
перты рынка недвижимости называ-
ют увеличение суммы минимально-
го первоначального взноса с 1 июня 
2023 года. Банк России обязал банки 

применять надбавки к коэффициен-
там риска для ипотечных кредитов с 
первоначальным взносом менее 20%, 
им придется создавать дополнитель-
ные резервы по таким кредитам.

Таким образом, на рынке усили-
вается тенденция к уменьшению до-
ступности ипотеки для покупателей, 
считают аналитики. «Банк, выдаю-
щий кредит, обязан оценивать риск 
его невозврата. Чем выше такая веро-
ятность, тем выше риск. В таком слу-
чае кредитор применяет повышен-
ный коэффициент риска. Это значит, 
что банки будут обязаны создавать 
увеличенные резервы под опреде-
ленный кредит, чтобы сохранить до-
статочный объем капитала. Надбав-
ки к коэффициенту риска вводятся 
Центробанком для ограничения вы-
дачи кредитов с повышенной вероят-
ностью невыплат. На практике повы-
шение надбавок приводит к тому, что 
банкам становится менее выгодно 
кредитование по определенному ти-
пу кредита, и они реже одобряют зай-
мы с такими параметрами или пред-
лагают более высокие ставки по ним. 
Другими словами, банки, вероятно, 
будут повышать ставки»,— говорит 
вице-президент ассоциации «Наци-
ональное объединение строителей» 
(НОСТРОЙ) Антон Мороз.

Ужесточение регулирования со 
стороны ЦБ приведет как к сокраще-
нию ипотечных программ с низким 
первоначальным взносом, так и к по-
вышению ставок по таким програм-
мам, полагает доцент Высшей школы 
бизнеса НИУ ВШЭ Александр Габрие-
лов. «Банки вынуждены реагировать 
на регулирование ЦБ для сохранения 
прибыли, а вот для покупателей усло-
вия в любом случае станут менее ком-
фортными»,— подчеркивает эксперт.

Большинство опрошенных пред-
ставителей рынка недвижимости 
прогнозируют снижение активно-
сти среди заемщиков в силу того, что 
в настоящее время не все покупате-
ли готовы к такому размеру перво-
начального взноса. «Возвращение к 
объемам выдачи ипотеки на уровень 
конца 2021 года в ближайшее время 
маловероятно, поскольку, по нашим 
прогнозам, к концу 2023 года клю-
чевая ставка составит 8–8,5%. Это мо-
жет вынудить покупателей отложить 
приобретение квартиры»,— отмеча-
ет руководитель проектов ипотечно-
го центра компании TrendAgent Ека-
терина Беляева.

Впрочем, часть экспертов счи-
тает, что увеличение первоначаль-
ного взноса на рынок не сильно по-
влияет. «На данный момент 2/3 бан-
ков предоставляют ипотеку с пер-
вым взносом менее 20%, и явно они 
не захотят терять клиентов, которым 
нужны данные программы. Поэтому 

большинство банков не будут уби-
рать такие ипотечные программы 
из своей линейки, просто многие по-
высят процентную ставку, если кли-
ент планирует оформить ипотеку с 
низким первым взносом. Кроме это-
го, средний размер первоначального 
взноса на ипотечном рынке РФ сей-
час составляет 26%, то есть даже ес-
ли представить, что программ с пер-
вым взносом ниже 20% не будет, то у 
рынка все равно остается запас проч-
ности, чтобы избежать значительно-
го падения»,— комментирует руково-
дитель агентства недвижимости IDEA 
Estate Максим Чурилов.

На фоне госсубсидирования кре-
дитов на новостройки, скорее всего, 
повышенная ставка на такие креди-
ты не достигнет даже ипотечных ста-
вок на вторичное жилье, считает CEO 
платформы автоматизации агент-
ских продаж TYMY Алексей Май-
стренко. «Если же покупателю непре-
менно нужен будет кредит с первона-
чальным взносом меньше 20%, у не-
го всегда остается возможность вос-
пользоваться рефинансированием 
кредита. Так что существенным пре-
пятствием повышенная ставка не бу-
дет, и на спросе нововведение, ско-
рее всего, практически не отразит-
ся»,— полагает он.

По данным Банка России, в пер-
вом квартале 2023 года на долю ипо-
течных кредитов с низким первона-
чальным взносом (до 20%) пришлось 
больше 50% от всех выданных в стра-
не ссуд. В сегменте новостроек доля 
таких кредитов выше — 66%.

Для покупателей жилья в ново-
стройках новость о том, что ипотека 
фактически подорожает, безуслов-
но, плохая, говорит ведущий ана-
литик Freedom Finance Global Ната-
лья Мильчакова. «Новое качествен-
ное жилье становится доступным 
все меньшему количеству россиян. 
В 2022 году, тяжелом для всей рос-
сийской экономики, реальные дохо-
ды россиян упали на 1% к 2021-му. Хо-
тя это небольшой процент падения, 
но на самом деле, если учесть, что ре-
альные доходы россиян почти не-
прерывно падали с 2014 года, и при-
бавить к этому девальвацию рубля 
весной 2022-го, то картина для рын-
ка нового жилья становится тревож-
ной»,— объясняет аналитик.

По мнению госпожи Мильчако-
вой, в более длительном временном 
горизонте у небольших региональ-
ных застройщиков на фоне измене-
ния условий и роста ставок по ипо-
теке могут возникнуть финансовые 
проблемы.

Несмотря на ужесточение регули-
рования сегмента ипотеки в 2023 го-
ду, рынок продолжит динамично ра-
сти, заявил заместитель президента — 
председателя правления ВТБ Анато-
лий Печатников в рамках ПМЭФ-2023. 
По оценке ВТБ, за январь–июнь 2023 
года банки выдадут населению Рос-
сии на покупку недвижимости около 
2,9 трлн руб., что более чем в 1,5 раза 
превзойдет результат за аналогичный 
период 2022 года и на 9% — рекордно-
го 2021 го. В целом в 2023 году прода-
жи ипотеки в России впервые превы-
сят 6 трлн руб., прогнозируют в банке. 
Основными драйверами продаж ста-
нут активный рост интереса к част-
ному строительству, а также реализа-
ция льготных программ и комплек-
са мер для поддержки социальных ка-
тегорий населения, направленных в 
том числе на повышение доступно-
сти жилья. При этом в результате ухо-
да от так называемых «околонулевых» 
программ в 2023 году интерес заем-
щиков к новостройкам «охладится», а 
основным спросом будет пользовать-
ся вторичная недвижимость, где сто-
имость квадратного метра сейчас бо-
лее доступна.

Лолита Белова

В Сибири с января по апрель 2023 
года выдано ипотечных кредитов на 
208,9 млрд руб., что на 32,2% боль-
ше, чем год назад
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мнение 
Что сейчас происходит 
со ставками по ипотеке 
и как они изменятся во 
втором полугодии 
2023-го?

Исполнительный директор фи-
нансового маркетплейса «Выбе-
ру.ру» Ярослав Баджурак:
— Банки повышают ставки по собствен
ным программам уже третий квартал. По 
данным нашего финансового маркет
плейса, средний диапазон в июне варь
ируется в пределах 10,5–11,9%. Мы 
считаем, что кредитные организации 
уже заложили в проценты все риски и 
изменения регулирования. Если не бу
дет внешних геополитических потрясе
ний, а ЦБ не станет резко менять ключе
вую ставку (7,5% с 9 июня), то в текущем 
году мы не видим причин для дальней
шего роста рыночных ипотечных про
центов. Мы не исключаем, что проценты 
собственных программ банков могут 
остановиться на уровне 12% и оставать
ся на этом «плато».

CEO платформы автоматизации 
агентских продаж TYMY Алексей 
Майстренко:
— Делать какието точные прогнозы 
сложно. Все зависит от политики Цен
тробанка и ключевой ставки. Пока он 
выбирает стратегию удержания доста
точно низкой ставки рефинансирова
ния, и она уже долго не меняется. Мно
гие банки в ожидании повышения клю
чевой ставки превентивно корректируют 
свои ставки, чтобы исключить риск рез
кого изменения предложения для кли
ентов. Скорее всего, если ЦБ повысит 
ключевую ставку, ипотечные ставки то
же подрастут, но уже не слишком суще
ственно. То есть при сохранении теку
щей макроэкономической и политиче
ской ситуации какихто радикальных из
менений мы не ждем.

Коммерческий директор концер-
на «Русич» Эдуард Гусар:
— Средняя ипотечная ставка, без учета 
льготных программ, сегодня находится 
на уровне 8–9%. Программы с околону
левыми ставками практически исчезли с 
рынка. У крупных застройщиков встреча
ется гибрид этой программы с ограни
ченным сроком действия по времени — 
в среднем на одиндва года, а не на весь 
период, как это было раньше. Тем не ме
нее на рынке остались субсидирован
ные застройщиками программы по став
ке от 3,75–4% годовых в среднем по 
первичному рынку. Вводятся программы 
с отсрочкой платежа первоначального 
взноса на определенный период (в 
большинстве случаев — до момента вво
да дома в эксплуатацию). Есть большое 
количество программ по траншевой ипо
теке, когда банк выдает заем в несколь
ко этапов, снижая долговую нагрузку на 
покупателя. Исчез с рынка кешбэк за по
купку квартиры. ЦБ РФ счел эту опцию 
высокорискованной и принял соответ
ствующие меры регулирования. Пола
гаю, что в такой парадигме мы будем ра
ботать до конца 2023 года.

Доцент Высшей школы бизнеса 
НИУ ВШЭ Александр Габриелов:
— Ставки по кредитам на новостройки с 
конца прошлого года уже значительного 
выросли: если на минимуме в декабре 
2022 года ставка составляла 3,5%, то в 
апреле 2023го уже превысила 6%, и в 
ближайшие месяцы тенденция сохра
нится в связи со сворачиванием ипотеч
ных программ с пониженными субсиди
руемыми застройщиком ставками. Та
кой значительный рост ставок предпо
лагает увеличение ежемесячных плате
жей практически вдвое.

Рынок газа выдохся
Сезонное сокращение потребле-
ния газа, а также экономия по-
требления в Европе, которая ак-
тивно снижает зависимость от 
поставок сырья из России, по-
могли стабилизировать цены, 
которые больше года остава-
лись выше многолетних значе-
ний. Но этот тренд могут изме-
нить жаркое лето и обострение 
конкуренции за сырье между Ев-
ропой и Китаем, что загонит сто-
имость газа снова на уровни 
$600–800 за 1 тыс. куб. м, счита-
ют эксперты.

— Перспективы —

Межсезонный штиль
Стоимость газа в Европе к концу 
весны упала почти вдвое, впервые 
за многие месяцы опустившись 
ниже уровня $300 за 1 тыс. куб. м, 
свидетельствуют данные лондон-
ской биржи ICE. Минимальной за 
последние два года цена там бы-
ла 30 мая, когда котировки опу-

стились ниже $260 за 1 тыс. куб. м. 
Это почти в 15 раз меньше истори-
ческого рекорда, которого стои-

мость газа достигла в начале вес-
ны 2022 года.

Основной причиной падения 
газовых цен на европейском рын-
ке является избыток предложения 
после окончания отопительного 

сезона в основных странах-потреби-
телях. Стабилизация цен во многом 
связана с тем, что газохранилища 
(ПХГ) в Северо-Западной Европе по-
сле зимы остались заполненными 
выше 50%, что более чем вдвое пре-
вышает объем, хранящийся в ПХГ в 
тот же период 2022-го. Поэтому, ско-
рее всего, в этом году вряд ли стоит 
ожидать в Европе повторения про-
шлогодней паники при заполнении 
хранилищ, которая и привела к ре-
кордным котировкам на газ. Поми-
мо этого, один из возможных факто-
ров роста цен — стремительное вос-
становление китайской экономики 
после пандемии — также оказался 
переоценен. К тому же европейский 
рынок сумел адаптироваться к дей-
ствительности без российских газо-
проводов за счет возросших поста-
вок СПГ.

«В Европе на протяжении всего 
текущего года запасы газа были на 
10–15% выше, чем среднестатисти-
ческий показатель последних пя-
ти лет,— подтверждает ведущий 

аналитик по нефти Kpler Виктор 
Катона.— В Азии все, кто мог, пред-
почитали другие источники для 
электрогенерации, так как стои-
мость СПГ была запредельная. Ес-
ли приходилось выбирать между 
углем и природным газом, то реше-
ние принималось в пользу первого 
из-за опасений разогнать маховик 
энергетической инфляции. Также 
существенно усилило давление на 
мировые цены СПГ возвращение с 
ремонта второго крупнейшего СПГ-
терминала в США (Freeport LNG)».

Аналитик ФГ «Финам» Сергей Ка-
уфман уверен, что в течение про-
шлого года цены на газ находились 
на аномально высоком уровне, по-
этому в долгосрочной перспективе 
не могли быть устойчивыми на фоне 
большого отрыва от себестоимости 
добычи. «Также в 2023 году ожидал-
ся глобальный дефицит газа на фоне 
снижения трубопроводного экспор-
та из РФ, однако многие ключевые 
риски сошли на нет,— говорит он.— 
Меры по экономии и повышенный 

импорт СПГ позволили ЕС закон-
чить отопительный сезон с запол-
ненностью хранилищ, близкой к ре-
кордному показателю. Восстановле-
ние спроса со стороны Китая оказа-
лось менее значительным, чем ожи-
далось. Новых форс-мажоров со сто-
роны предложения также не случи-
лось. На фоне всех этих факторов 
практически не осталось сомнений 
в том, что ЕС успеет подготовиться к 
следующему отопительному сезону 
без особых сложностей, что во мно-
гом и толкает цены вниз».

К факторам, которые усилили 
тенденцию снижения газовых цен 
в Европе, ведущий аналитик Фонда 
национальной энергетической без-
опасности Игорь Юшков отнес и зна-
чительное сокращение потребле-
ния газа в промышленности: «Со-
храняется тенденция к деиндустри-
ализации европейских стран. В Ев-
ропе только за 2022 год потребление 
газа в промышленной сфере умень-
шилось примерно на 
60 млрд кубометров. 

Практически полного отказа от 
российского газа можно ожидать в 
течение полутора-двух лет
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ЗАКОНОДАТЕЛЬНОЕ СОБРАНИЕ 
НОВОСИБИРСКОЙ ОБЛАСТИ

ПАРТНЕР ПРОЕКТАЗаконотворчествоReview
Депутаты требуют финансов на «Чистую воду»
При рассмотрении изменений в областной 
бюджет на 2023 год депутаты комитета Зако-
нодательного собрания по бюджетной, фи-
нансово-экономической политике и соб-
ственности критически оценили сокраще-
ние средств на подпрограмму «Чистая вода».

—Бюджетирование —

Представляя проект закона 
«О внесении изменений в Закон 
Новосибирской области „Об об-
ластном бюджете Новосибирской 
области на 2023 год и плановый пе-
риод 2024 и 2025 годов“», замести-
тель председателя правительства 
Новосибирской области — министр 
финансов и налоговой политики 
Виталий Голубенко отметил, что 
очередные корректировки глав-
ного финансового документа про-
диктованы необходимостью реше-
ния шести задач. А именно: обеспе-
чить контрольные значения оплаты 
труда работников бюджетной сфе-
ры; отразить в расходах получение 
целевых федеральных кредитов; 
обеспечить в бюджете объем бюд-
жетных ассигнований Инвестици-
онного фонда области на уров-
не, определенном законом обла-
сти «Об Инвестиционном фонде»; 
увеличить ассигнования на разви-
тие дорожно-транспортной инфра-
структуры; увеличить финансиро-
вание мер социальной поддержки, 
в том числе обусловленных про-
ведением СВО; а также уточнить 
объем ассигнований на строитель-
ство, благоустройство, ремонты и 
оснащение оборудованием объек-
тов. В частности, комментируя не-
обходимость достижения контроль-
ных цифр оплаты труда работников 
бюджетной сферы, глава минфи-
на обратил внимание на ускорение 
роста зарплаты в экономике в чет-
вертом квартале прошедшего го-
да, что не было предусмотрено из-
начально. «Кроме того, законопро-
ектом предусматриваются отдель-
ные меры поддержки граждан, уча-
ствующих в специальной военной 
операции и членов их семей. В том 
числе одно из последних решений, 
которое мы рассматривали на пло-
щадке Законодательного собра-
ния — это компенсация взамен зе-
мельных участков для участников 
боевых действий»,— пояснил Вита-
лий Голубенко.

В соответствии с законопро-
ектом доходная часть областного 
бюджета увеличивается в 2023 го-
ду на 4,1 млрд руб., в том числе за 
счет увеличения налоговых и нена-
логовых доходов на 3,8 млрд руб. и 
объема безвозмездных поступле-
ний на 355,9 млн руб. Общее уве-
личение расходов областного бюд-
жета в 2023 году планируется в сум-
ме 10 млрд рублей На 2024–2025 го-
ды объем бюджетных ассигнований 
предусмотрен к увеличению на 2,7 и 
3,3 млн руб. соответственно.

В ходе рассмотрения законопро-
екта депутат Николай Машкарин 
поинтересовался суммой финанси-
рования работ по метро. Замести-
тель министра транспорта и дорож-
ного хозяйства Новосибирской об-
ласти Игорь Миллер пояснил, что в 
ближайшие три года на разработку 
проектно-сметной документации из 
областного бюджета будет направ-
ляться по 180 млн руб. плюс софи-
нансирование из городского бюд-
жета в размере 95 млн руб. «Четыре 
этапа: левый перегонный тоннель 
„Золотая нива“ — „Березовая ро-
ща“ (55 млн руб.); участок „Золотая 
нива“ — „Гусинобродская“ (220 млн 
руб.); участок „Гусинобродская“ — 

„Молодежная“ (230 млн руб.); элек-
тродепо „Волочаевское“ (130 млн 
руб.)»,— объяснил заместитель ми-
нистра.

Основная дискуссия началась 
вокруг сокращения ассигнований 
на подпрограмму «Чистая вода».

«Мы столько за нее бьемся каж-
дый год при принятии бюджета. Как 
устранить проблемы в реализа-
ции?» — задала вопрос вице-спи-
кер регионального парламента Ири-
на Диденко.

Заместитель министра жилищ-
но-коммунального хозяйства и 
энергетики Новосибирской обла-
сти Евгений Назаров ответил, что 
на 2023 год предусмотрено пере-
распределение субсидий Чановско-
му району (25 млн руб.), городу Ис-
китиму (38,5 млн руб.) и Чулымско-
му району (45 млн руб.) с переходом 
на 2024 год. Основная причина — 
«проектно-сметная документация 
не у всех готова», пояснил замми-
нистра.

«Не раскрыт вопрос до конца,— 
отреагировал председатель коми-
тета Федор Николаев.— Напоми-
наю, два года назад и еще в про-
шлом созыве депутаты предлагали: 
давайте включать разработку про-
ектно-сметной документации, стро-
ительно-монтажные работы в бюд-
жет и выдавать субсидии, субвен-
ции нашим муниципальным обра-
зованиям. Почти все ГРБС отреаги-
ровали, а по ЖКХ говорят: у нас за-
дела нет. Почему? Ограничений за-
конных по невключению субсидии 
на ПСД муниципальным образова-
ниям нет. Вопрос: почему не вклю-
чаем?».

На сегодня есть риск не успеть 
реализовать проект до конца года, 
ответил Евгений Назаров.

«Вопросы чистой воды в сель-
ской местности вышли на первый 
план, обойдя даже дороги, если су-
дить по наказам избирателей»,— 
выразил позицию парламентариев 
Федор Николаев. Его поддержал за-
меститель председателя комитета 
Сергей Кальченко: «Вопросы депу-
татов на 90% связаны с двумя про-
блемами — чистая вода и газифи-
кация. Эти программы нуждаются в 
увеличении, но никак не в уменьше-
нии!».

Министр финансов и налоговой 
политики Новосибирской области 
Виталий Голубенко отметил, что и в 
правительстве подпрограмма «Чи-
стая вода» — на отдельном контро-
ле. «То, что предложено законопро-
ектом, — это не прямолинейное, 
скажем так, сокращение ассигно-
ваний, мы их просто двигаем впра-
во,— заверил Виталий Голубенко.— 
На самом деле, ни один из объек-
тов, которые у нас забюджетирова-
ны в трехлетнем бюджете, не обну-
ляется». Министр заверил, что если 
найдутся подрядчики, готовые ре-
ально выполнить работы до конца 
года, то финансирование можно бу-
дет предусмотреть.

Заместитель председателя ко-
митета Дмитрий Франчук предло-
жил распространить практику мин-
спорта, когда субъектам компенси-
руется стоимость разработки про-
ектно-сметной документации в мо-
мент начала реализации строитель-
ства объекта. Вице-спикер Ирина 
Диденко напомнила о создании на 

базе минЖКХ проектной дирекции, 
которая занимается проектно-смет-
ной документацией: «Это как раз 
к вопросу о систематизации. Уже 
есть, где и как эту работу провести. 
Мы уже неоднократно говорили, что 
разработка проектно-сметной доку-
ментации — это первый этап созда-
ния объекта».

Председатель комитета Федор 
Николаев подчеркнул важность ре-
шения проблемы: «Если у нас в го-
роде плюс-минус с водой проблем 
нет, то в сельской местности мы 
такого не имеем. Мало того, еще и 
тенденция у нас отрицательная — 
80 млн руб. в год мы снимаем с про-
граммы. И не единожды — именно 
из-за отсутствия проектно-сметной 
документации. Проблему необходи-
мо решать».

Депутаты комитета приняли ре-
шение внести на рассмотрение 35-й 
сессии Законодательного собра-
ния Новосибирской области про-
ект закона Новосибирской области 
«О внесении изменений в Закон Но-
восибирской области „Об област-
ном бюджете Новосибирской обла-
сти на 2023 год и плановый период 
2024 и 2025 годов“» и рекомендо-
вать его к принятию в первом чте-
нии.

А в протоколе записали: прора-
ботать вопрос о софинансировании 
за счет средств областного бюдже-
та Новосибирской области подго-
товки проектно-сметной документа-
ции на строительство (реконструк-
цию) объектов муниципальной соб-
ственности.

УСПЕТЬ ДО СРОКА
Вопрос своевременного заклю-

чения контрактов стал темой для 
обсуждения на следующем комите-
те — по транспортной, промышлен-
ной и информационной политике.

Как отметили в ходе заседания 
комитета депутаты Законодатель-
ного собрания, сегодня существует 
риск невыполнения планов по стро-
ительству и ремонту дорог. Сумма 
незаконтрактованных средств на 
строительство дорожного полот-
на в 2023 году достигла 2,1 млрд 
руб., сообщил министр транспорта 
и дорожного хозяйства Новосибир-
ской области Анатолий Костылев-
ский. К предстоящей сессии заксо-
брания министерством подготов-
лены предложения, чтобы не дово-
дить финансирование Новосибир-
скому и Искитимскому району на 
те объекты в дорожных програм-
мах, по которым нет готовой про-
ектно-сметной документации либо 
не проведены конкурсные проце-
дуры. Высвобожденные средства 
областного бюджета предлагает-
ся перераспределить в пользу тех 
районов, которые уже провели тор-
ги на строительство и ремонт дорог 
в 2024 году.

На текущий момент восемь рай-
онов региона уже более чем на 30% 
выполнили строительную програм-
му текущего года. В восьми райо-
нах доля выполнения программы 
составляет свыше 50%. На 90% ре-
ализовали запланированный объ-
ем ремонта и строительства дорог 
в Северном, в Кочках и Здвинке —
на 70%.

«Из 34 муниципальных образо-
ваний 26 хорошо работают,— оце-
нил председатель комитета Зако-
нодательного собрания Новоси-
бирской области по транспортной, 
промышленной и информацион-
ной политике Валерий Ильенко.— 
И территориальное управление 
автомобильных дорог оператив-
но все выполнило. По нашей реко-
мендации 90% контрактов должно 
было быть заключено ТУАДом до 
1 апреля. Управление до 10 апре-
ля заключило все 100% контрак-
тов».

Он подчеркнул, что вопрос взят 
комитетом на контроль еще с ноя-
бря прошлого года. «Еженедель-
но в реальном времени отслежи-
ваем контрактацию и те объекты, 
где идет дорожное строительство. 
Всех депутатов Законодательного 
собрания информируем о темпах 
проведения дорожно-строитель-
ных работ на их округах, ставим в 
известность о недоработках, про-
сим усилить работу. На сегодняш-
ний день в целом по области по-
рядка 40% объектов незаконтрак-
товано, в Новосибирске — порядка 
35%. Это довольно-таки успешный 
результат нашей работы»,— пояс-
нил Валерий Ильенко.

Профильный комитет заксобра-
ния уже сейчас видит риск неосвое-
ния средств на строительство и ре-
монт дорог в некоторых районах. 
Как предположил председатель 
комитета, не исключено, что фи-
нансирование с этих районов бу-
дет снято на сентябрьской сессии 
заксобрания. «На июльской сессии 
уже с двух районов деньги будут пе-
рераспределены в пользу тех муни-
ципальных образований, где оттор-
гованы объекты и выполняются ра-
боты. Не хотел бы обидеть руково-
дителей территорий, но нужно уде-
лять больше внимания контролю 
работы на местах. И начинать не с 
июля-июня, а с ноября, когда фор-
мируется бюджет»,— заявил Вале-
рий Ильенко. 

Первому заместителю мэра 
Новосибирска Олегу Клемешову 
председатель транспортного ко-
митета заксобрания рекомендовал 
обратить особое внимание на каче-
ство нанесения разметки на доро-
гах и пешеходных переходах.

Заместитель председателя ко-
митета по транспортной политике 
Дмитрий Макаров отметил: в Но-
восибирске существуют «узкие» 
места, где постоянно скаплива-
ются пробки, — мосты, централь-

ные улицы. При этом не всегда на 
них заметны высокие темпы работ. 
«Можно ли ускорить срок ремонта 
дорожного покрытия на особенно 
оживленных магистралях?» — по-
интересовался депутат.

Первый заместитель мэра Но-
восибирска ответил, что сокра-
тить сроки ремонта мостов можно 
только при полном их перекрытии. 
А движение приходится перекры-
вать только частично. Ежедневно 
мэрия получает отчет о количестве 
людей, задействованных на том 
или ином объекте. По словам Оле-
га Клемешова, есть два подрядчи-
ка, которых «приходится постоянно 
пинать», на остальных восьми объ-
ектах работы выполняются в соот-
ветствии с графиками.

Валерий Ильенко привел в при-
мер Краснозерку. Подрядчик дол-
жен был сдать дорогу в 2024 году, 
реально — 1 сентября 2023 года 
она будет готова. «Спрашиваю: как 
так получилось? А мне объяснили: 
в 6 часов утра уже рабочие на доро-
ге и в 12 ночи — еще на дороге. Хо-
тя по контракту могут приходить с 8 
до 18»,— отметил он.

Ответственный подход важен 
и на отдельном объекте, и в це-
лом в реализации планов дорож-
ного строительства и ремонта. Об 
этом неоднократно сказал в хо-
де рассмотрения вопроса Вале-
рий Ильенко. «Сегодня решение 
комитета, может, непопулярное. 
Но мы рекомендовали министер-
ству транспорта в случае несво-
евременного проведения конкурс-
ных процедур в муниципальных об-
разованиях в целях эффективного 
использования бюджетных ассиг-
нований предусмотреть перерас-
пределение средств на объекты, 
обеспеченные проектно-сметной 
документацией. Думаю, это пра-
вильно»,— заявил председатель 
транспортного комитета заксобра-
ния.

Общее увеличение расходов 
областного бюджета в 2023 году 
планируется в сумме 10 млрд рублей

Доходная часть областного бюджета увеличивается в 2023 году на 4,1 млрд рублей Вопросы чистой воды в сельской местности вышли на первый план, обойдя дороги
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экономика региона
Логистов завернули в Азию
Автомобильные грузоперевозчики после за-
прета движения по европейским странам пе-
рестроили грузопотоки в страны Азии. Сибир-
ские транспортные компании заявляют о дву-
кратном росте объемов перевозки грузов в 
восточном направлении с января по май 2023 
года. Если в январе пограничный пункт «За-
байкальск» (граница с Китаем) пропускал 
250 фур, то уже к маю цифра выросла до 
500 автомобилей. Впрочем, восточные пути 
могут лишь частично заменить закрывающие-
ся логистические направления в ЕС, считают 
участники транспортного рынка. Одновре-
менно перевозчики опасаются, что и пути об-
хода через Азию могут быть закрыты или 
ограничены из-за риска введения санкций со 
стороны европейских государств по отноше-
нию к дружественным России странам. 
— Конъюнктура —

Объем международных грузовых ав-
топеревозок Сибирского федераль-
ного округа (СФО) в мае этого го-
да вырос по сравнению с январем 
в два раза, сообщил руководитель 
филиала Ассоциации международ-
ных автомобильных перевозчиков 
(АСМАП) по СФО Анатолий Антонов. 
Таможенная служба РФ с февраля 
2022 года не публикует в открытом 
доступе данные по объемам импор-
та и экспорта в России. Росстат, ко-
торый регулярно выкладывает ин-
формацию о транспортировке гру-
зов, отчитался пока только за пери-
од с января по март. Согласно инфор-
мации ведомства, за первые три ме-
сяца текущего года объем автомо-
бильных грузоперевозок во всех ка-
тегориях (международные и внутри 
страны) по Сибири по сравнению с 
2022 годом сократился на 4%, а по от-
ношению к аналогичному периоду 
2021-го вырос на 1%. В целом по Рос-
сии транспортировка грузов фурами 
с января по март 2023 года увеличи-
лась по сравнению с тем же перио-
дом 2022-го на 4%, а в сопоставлении 
с 2021-м выросла на 8%.

По словам Анатолия Антонова, 
кратное увеличение перевозок в 
мае прежде всего связано с перехо-
дом на круглосуточный режим ра-
боты основного для Сибири пункта 
пропуска на границе с Китаем — «За-
байкальска», через который следу-
ет основной поток внешнеторговых 
грузов для регионов Сибири. «Судя 
по тем данным, которые мы получа-
ем от сибирских перевозчиков, объ-
ем транспортировки товаров по ав-
томобильной дороге в Китай в мае 
этого года вырос в 2,5–3 раза –срав-
нению с январем этого же года. Вме-
сто 250–280 машин в январе пункт 
пропуска „Забайкальск“ в мае еже-
дневно фиксировал до 500 фур»,— 
прокомментировал господин Анто-
нов. Рост грузоперевозок в Казахстан 
и Узбекистан из Сибири в этот же пе-
риод эксперт оценил в пределах 30%.

Выручка компаний, занимаю-
щихся перевозкой грузов автотранс-
портом из Сибирского федерально-
го округа, в период с января по март 
текущего года выросла почти в два 
раза — с 29 млрд руб. в 2022-м до 
54 млрд руб.

Тарифы пошли на 
понижение
По данным Росстата, тарифы на авто-
мобильные грузовые перевозки в це-
лом по Сибири в апреле 2023 года в 
сравнении с тем же периодом годом 

ранее выросли на 23%. В то же время 
участники транспортного рынка го-
ворят о снижении прайса на ряд на-
правлений. К примеру, ставки на ло-
гистику из Китая в Россию к маю 2023 
года снизились по сравнению с 2022 
годом, отмечает соучредитель груп-
пы компаний «СЛК» Дмитрий Аржа-
ных: «В середине 2022 года стоимость 
доставки грузов автомобилем из Ки-
тая на рынке достигала $25–30 тыс. за 
еврофуру, сейчас — $14–17 тыс.». 

В середине 2022 года наблюдал-
ся пик роста цен, говорит владелец 
группы компаний SinoImport Тина 
Анистен. «Сейчас стало немного луч-
ше, в последнее время мы наблюда-
ем снижение ставок в среднем на 
20%. Это связано в первую очередь с 
тем, что компании-автоперевозчи-
ки, которые работали на Европу, дви-
нулись на Восток. Помимо этого, по-
явилось много частных компаний, 
которые быстро смогли зафрахто-
вать суда и перенаправить грузопо-
ток снова на море, а также на желез-
ную дорогу. Цепи поставок понемно-
гу начинают срастаться, конкурен-
ция среди авто, ж/д и морских пере-
возчиков делает благоприятными 
цены для владельцев груза»,— ком-
ментирует эксперт.

Сегодня импорт через Владиво-
сток и Сибирь вырос лавинообраз-
но — раньше автотранспорта в этих 
направлениях ввиду большей кон-
центрации фур через западную гра-
ницу было существенно меньше, 
говорит генеральный директор ГК 
«Маршал» Михаил Белоусов. Из-за 
переориентации автоперевозчиков 
грузов с Запада на Восток тарифы на 
транспортировку в Азию снизились, 
указывает он.

По ряду новых маршрутов цены 
на перевозку грузов автотранспор-
том могут оставаться высокими. Та-
кие направления, как Иран, ОАЭ 
и Катар, в настоящее время только 
формируются. «Также часть импор-
теров начинает активно переориен-
тироваться на поставщиков из Юго-
Восточной и Средней Азии — Кореи, 
Вьетнама, Индии»,— рассказывает 
генеральный директор ГК «Деловые 
линии» Фарид Мадани.

Сроки доставки при этом «измени-
лись драматически», увеличившись 
в два раза, говорят представители от-
расли. «Но, как и с ценами, они стали 
более предсказуемы. Маршруты сей-
час сформированы, а не создаются с 
нуля, как это было в течение прошло-
го года, когда перевозчики столкну-
лись с необходимостью разработки 
новых путей параллельного импор-
та»,— добавляет начальник отдела 

закупок транспортной компании 
«Прометей» Катерина Шарапова.

Грузы из Европы едут в два раза 
дольше, чем было годом ранее, и не 
из-за проблем с пропускными спо-
собностями, а в большей степени из-
за правовых и таможенных вопро-
сов. Грузы в восточном направле-
нии — и авто, и морем, и ж/д — ста-
ли доставляться быстрее. В частно-
сти, срок ожидания в порту Владиво-
стока сегодня составляет три-четыре 
дня до погрузки на поезд. «Еще пол-
года назад ожидание могло занять 
более трех недель. Буквально неде-
лю назад стали быстрее проходить 
автофуры. И хотя значительного ре-
зультата и увеличения скорости нам 
еще не приходится наблюдать, но 
процесс идет»,— рассказывает гос-
пожа Анистен.

В 2023 году меняется в том числе 
структура грузов — увеличилась до-
ля продукции с высокой добавлен-
ной стоимостью. То, что раньше про-
изводилось внутри России, теперь 
доставляется посредством парал-
лельного импорта, который не мо-
жет удовлетворить спрос. «Та же ко-
ла сегодня доставляется в Россию из 
Казахстана, Азербайджана, Польши 
и Турции»,— комментирует Михаил 
Белоусов.

Также вырос импорт автотранс-
портом станков и оборудования, 
набирают обороты доставка запча-
стей, электроники, одежды, обуви и 
стройматериалов.

Пилюля от шока
Несмотря на то что часть автомо-
бильного грузопотока в 2023 году 
из Европы переориентировалась на 
страны Ближнего Востока, стабиль-
ным этот процесс назвать нельзя, го-
ворят представители транспортной 
отрасли. Восточные страны посте-
пенно закрывают свои логистиче-
ские пути для грузов в Россию. Так-
же проблемы возникают не только 
с транспортной логистикой, есть 
и финансовые, и правовые вопро-
сы, поэтому сегодняшние пути для 

транспортировки грузов могут быть 
временными.

«Турция постепенно затягивает 
свои пропускные пути, Казахстан с 
1 апреля ограничил параллельный 
импорт товаров в Россию, и логисты 
теперь смотрят в сторону Узбекиста-
на и других близлежащих стран. Но 
можно ожидать, что в скором време-
ни и эти логистические коридоры 
закроются под влиянием санкций. 
Поэтому развивать логистическую 
инфраструктуру в этих направле-
ниях, чтобы везти товары через дан-
ные страны, можно, но не стоит ин-
вестировать много»,— считает Тина 
Анистен.

В то же время за последние два 
года — период действия коронави-
русных ограничений и запрета на 
перемещение для перевозчиков по 
странам ЕС — логисты привыкли, 
что маршрут, который работал вче-
ра, сегодня может быть уже закрыт, 

отмечает Катерина Шарапова. По ее 
словам, поиск решений проблем, 
которых не было, стал ежедневной 
рутиной, и вновь возникающие не-
штатные ситуации игроки рынка на-
учились преодолевать на ходу.

Восточные пути могут лишь ча-
стично заменить закрывающиеся 
логистические направления в стра-
ны Евросоюза, отмечают игроки 
транспортного рынка. На Запад на 
протяжении десятилетий приходи-
лась подавляющая пропорция това-
рооборота, заместить ее сразу не по-
лучится, и точно не всю, считает Ка-
терина Шарапова.

«Какие-то товары были созданы 
для Европы и экспортировались 
только туда, на Востоке они нико-
му не нужны. Снижение товарообо-
рота в некоторых отраслях произо-
шло на десятки процентов — такое 
невозможно заменить сразу и пол-
ноценно. Проблем подкидывает 

финансовый сектор. Там все еще 
штормит. Если с евро и долларами 
все понятно — забыли про транзак-
ции в этих валютах, то юани — это 
русская рулетка: частные комплаен-
сы, рандомные или тотальные про-
верки, которые могут занять месяц, 
и т.п.»,— комментирует представи-
тель компании.

На сегодняшний день нельзя од-
нозначно сказать, что логисты спра-
вились, полностью удовлетвори-
ли спрос и настроили маршруты в 
восточном направлении, посколь-
ку это достаточно долгий процесс, 
отмечает Тина Анистен. «Вопрос эф-
фективной переадресации автомо-
бильных перевозок нельзя рассма-
тривать автономно, он затрагива-
ет в целом всю логистику и органи-
зацию цепей поставок, а не только 
автотранс порт»,— комментирует го-
спожа Анистен.
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Выручка сибирских компаний, 
занимающихся перевозкой грузов, 
с января по март текущего года выросла 
почти в два раза — с 29 млрд руб. в 
2022-м до 54 млрд руб.
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ПЕРЕВОЗКА ГРУЗОВ АВТОМОБИЛЬНЫМ ТРАНСПОРТОМ ОРГАНИЗАЦИЙ ВСЕХ ВИДОВ 
ЭКОНОМИЧЕСКОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ (БЕЗ СУБЪЕКТОВ МАЛОГО ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА), ТЫС. 
ТОНН
ИСТОЧНИК: РОССТАТ

2022
январь – март

Сибирский федеральный округ

Российская Федерация

2023
январь – март

Иркутская область

Кемеровская область

Новосибирская область

Алтайский край

Томская область

Омская область

Республика Хакасия

Республика Тыва

Республика Алтай

Красноярский край

266 011,5255 280,8

39 258,2

3 020,6

2 684,1

1 409,7

1 538,7

1 408,0

586,4

3,8

40 899,7

3 854,0

2 776,5

1 748,1

1 400,2

1 178,2

469,3

22,6

16 644,117 872,6

5 906,76 163,3

6 049,25 684,9

— Перспективы —

И это для рынка также 
негативный тренд: чем ни-

же потребление, тем дольше сохра-
няется период снижения цены».

Заместительная экономия
Сейчас в Европе не ожидают дефици-
та газа. Напротив, там считают, что ЕС 
удалось почти полностью избавить-
ся от российской газовой зависимо-
сти. В начале весны председатель Ев-
рокомиссии Урсула фон дер Ляйен за-
являла, что, несмотря на сокращение 
поставок российского газа в Европу 
на 80% за восемь месяцев, этот объ-
ем странам ЕС удалось компенсиро-
вать «за счет напряженной работы». 
«Разумеется, помогли хорошие дру-
зья, такие как США и Норвегия, кото-
рые нас поддержали поставками сжи-
женного и трубного газа»,— добавила 
госпожа фон дер Ляйен.

Виктор Катона подтверждает, что 
Норвегия стала основным экспорте-
ром природного газа в мире. Что ка-
сается СПГ, лидирующее место оста-
ется за США. «Пользуясь масштаб-
ным ценовым разрывом между аме-
риканским бенчмарком Henry Hub 
и европейскими ценами, американ-
ский СПГ вырос с 15 млн т СПГ в 2021 
году до 38,7 млн т. Также стоит отме-
тить, что вторым самым крупным ис-
точником роста поставок СПГ стала 
Россия, увеличив объем поставок с 
11 млн т в 2021-м до 15,2 млн т»,— до-
бавляет эксперт.

По оценкам Виктора Катоны, в 
целом сегодня зависимость евро-
пейских стран от российского при-
родного газа минимальна, особен-
но в прибрежных странах с досту-
пом к объемам сжиженного при-
родного газа. Однако для стран 
Центральной и Восточной Европы 
российский газ все еще необходим, 

так как инфраструктура для обеспе-
чения этого региона сжиженным 
газом пока недостаточна.

«ЕС очень сильно снизил свою 
зависимость от российского газа, 
но пока работа в данном направле-
нии не окончена,— поясняет Сер-
гей Кауфман.— Практически пол-
ного отказа от российского газа 
можно ожидать в течение полутора-
двух лет на фоне прогнозов по ро-
сту предложения СПГ со стороны 
США, Катара и менее крупных про-
изводителей». Новую волну строи-
тельства заводов по сжижению га-
за на мировом рынке Игорь Юшков 
ожидает с 2026 по 2030 год. В этот 
период должны быть введены в экс-
плуатацию мощности по производ-
ству газа в США, Катаре, Австралии.

Ожидание у моря погоды
При этом, хотя лето только начина-
ется, рыночные трейдеры уже ждут 

зимы, а вместе с ней роста цен на 
газ: внезапный холод может силь-
но изменить рыночную конъюнк-
туру. Еще одним фактором роста, 
по мнению Виктора Катона, будет 
рост спроса в Китае. Страна может 
воспользоваться низкими ценами 
на газ, чтобы вернуться на рынки 
и начать скупать те объемы, кото-
рые в прошлом году направлялись 
в Европу. Образовавшаяся конку-
ренция станет катализатором для 
подорожания газа. «Летом вряд ли 
будет движение вверх — все-таки 
предложение на фоне роста добы-
чи в США остается очень сильным. 
Потенциал роста, безусловно, свя-
зан с зимой»,— заключает анали-
тик.

Если лето будет жарче обычно-
го или отопительный сезон нач-
нется рано и будет холоднее нор-
мы, то в условиях все еще огра-
ниченного предложения можно 

ожидать всплеска цен до $600–800 
за 1 тыс. куб. м, допускает Сергей 
Кауфман. Также, по его мнению, 
нельзя исключать очередного вит-
ка снижения поставок газа из РФ. 
При этом в случае мягкой погоды 
цены могут полностью нормализо-
ваться, закрепившись в диапазоне 
$200–300 за 1 тыс. куб. м.

«Мы видим рост спроса на СПГ 
в ЕС, но это связано с замещением 
трубопроводного газа,— прогно-
зирует Сергей Кауфман.— В целом 
спрос на газ в Европе в ближайшие 
годы, вероятно, будет падать на фо-
не постепенного увеличения роли 
ВИЭ. Крупнейшими источниками 
роста спроса на газ в ближайшие 
10–15 лет, как ожидается, станут 
крупные азиатские экономики, в 
первую очередь Китай и Индия».

С тем, что важную роль на га-
зовом рынке играют азиатские 
потребители, согласен и Виктор 

Катона. «Все зависит от Азии. Сей-
час,  когда индекс JKM Platts 
(Japan Korea Marker) упал ниже 
$10/mmBtu, все в ожидании того, 
что не только Индия возобновит 
закупки СПГ, но также Китай вер-
нется на рынок, особенно на фо-
не крайне печальной электроге-
нерации на китайских ГЭС на фо-
не аномальной жары и засухи»,— 
говорит он. То есть при аналогич-
ном объеме предложения (в США, 
например, в этом году не вводят-
ся новые экспортные терминалы) 
спрос на СПГ должен быть боль-
шим. Но многое, по мнению экс-
перта, в данном случае будет зави-
сеть от того, насколько важной ази-
атские страны посчитают тему чи-
стоты воздуха и углеродных выбро-
сов. Пока что уголь кажется более 
предпочтительным вариантом с 
точки зрения прибыльности.

Константин Анохин

Рынок газа выдохся
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